

ヤドカリ



皆さんもご存じのように、ヤドカリは貝殻の中にする。海の巻貝はほとんどが右巻きであり、そのような貝殻にすむために、ヤドカリは体を大きく作り替へなければならなかつた。

ヤドカリを貝殻から取り出してみると、腹部から尾にかけては右側に曲がっている。しかも腹部は、硬い甲羅が退化して柔らかい肉の塊のようになつていて。また足も左右大きく違う。例えば、腹部の足は左側のみに付いている。雌は

△

左のはさみが大きい
ソメンヤドカリ
(水槽番号211)

この足が毛状に長く伸びてそこに卵を抱える。さらに腹部の先端に付いている尾肢も左右で形が異なっている。このような腹部の左右不相称は、貝殻にすむことをやめたヤドカリ類であるタラバガニやヤシガニでも見られる。

はさみ足も左右で違う種類が多い。磯にいるヤドカリでは、ホンヤドカリは右が大きく、イソヨコバサミの仲間は左右ほぼ同じ大きさである。イシダイ釣りの餌に使うイシダタミヤドカリやイソギンチャクをくつけてソメンヤドカリなどでは左が大きい。この特徴は分類群によつて決まっていて、南方系の分類群では左が大きいものが多く、北方系のものでは右が大きいものが多い。

最近になって、ヤドカリのことがテレビでよく取り上げられると思う。(京都大学助教)

水族館へ行こう!

京都大学白浜水族館

63

大和茂之

この足が毛状に長く伸びてそこに卵を抱える。さらに腹部の先端に付いている尾肢も左右で形が異なる。このように腹部の左右不相称は、貝殻にすむことをやめたヤドカリ類であるタラバガニやヤシガニでも見られる。

福さんは、大学院生の時代から瀬戸臨海実験所を頻繁に利用されてこられたから、そのヤドカリ研究の大半は白浜で行われたことになる。

名譽教授の今福道夫さんの紹介によるものが大きいだろう。今福さんは、大学院生の時代から瀬戸臨海実験所を頻繁に利用されてこられたから、そのヤドカリ研究の大半は白浜で行われたことになる。

左右不相称の体